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定例工学研究科教授会議事録 
 
 
 日  時   平成１５年７月９日（水）１３時５６分～１５時６分、 

１５時４４分～１５時５３分 
 場  所   工学部大会議室 
 出 席 者    宮城研究科長 ほか９３名 

欠 席 者    ３０名 

外国出張 １０名 
１．前回記録確認 
  議長から、平成１５年４月９日（水）開催の定例工学研究科教授会議事録案について諮り、原

案どおり承認した。 
 
２．人事異動 

議長から、人事異動について、配付資料に基づき報告があった。 
 
３．委員会等報告 
［研究科内委員会］ 
（１）学部・大学院制度委員会（補足説明なし）(５月２９日) 
  ① 本委員会への研究科長からの付託案件として、研究科長の選考制度の再検討が紹介され、

これについての審議をＷＧ形式で行うことが承認された。 
 
（２）研究科教務委員会（補足説明なし）（６月２日） 

① 前期課程入学資格（１名）、後期課程編入学資格（２名）について審査し、認定した。 
② 転専攻（後期課程：１名）に伴う授業科目、単位及び在学期間について審査し、承認した。 

③ 退学（後期課程：１名）について審議し、承認した。 

④ 他の大学院等における修学（留学）（前期課程：１名、後期課程：１名）について審議し、

承認した。 

⑤ 研究生の入学（１名）について審議し、承認した。 

⑥ 特別研究学生の受入れ（１名）について審議し、承認した。 

⑦ 内地研究員の受入れ（２名）について審議し、承認した。 

⑧ 受託研究員の受入れ（１名）について審議し、承認した。 

⑨ 論文審査委員等の変更（１名）について審議し、承認した。 

⑩ 早期卒業制度による卒業予定者の大学院入学試験について、各系から検討状況報告があり、

次回委員会で決定することとした。 

⑪ 各ＷＧから下記のとおり報告があった。  

○ ＩＳＴＵ―ＷＧ 

ＷＧ長から下記事項について検討状況の報告があった。 

１）プログラムの確認及びプログラムの世話係の決定 

２）コンテンツ作成の推進 
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３）今後の課題 

    ○ 教育・評価ＷＧ，入学・進学及び留学生特別コースＷＧ，ＩＳＴＵ－ＷＧ 

      教務委員長から各ＷＧ長がまとめた、工学研究科の中期目標・中期計画についての検

討結果のまとめが資料にもとづき報告された。 

⑫ 公開講座の実施計画の報告があった。 

⑬ 教務委員長から学務審議会の決定事項の報告、教務課長から配付資料「特色ある大学支援

プログラム」の説明があった。 

 
（３）学科長会議及び専攻主任等会議の合同会議（補足説明なし）（６月４日） 
  ① アメリカ合衆国国際教育協会（ＩＩＥ）との部局間協定について審議し、承認した。 
  ② 工学研究科・工学部の中期目標・中期計画について審議した。 
  ③ 工学研究科・工学部の運営体制について審議した。 

④ 健康安全管理室の試行案について審議、承認した。 
⑤ 平成１５年度教室系技術職員専門研修について報告があった。 

  ⑥ 事故報告に関して要請があった。 
  ⑦ 工学研究科・工学部の再編について、現況の報告があった。 
 
（４）専攻主任等会議（補足説明なし）（６月４日） 

① 教授任用選考委員会の報告について審議し、承認した。 
② 教員の転出等について審議し、承認した。 
③ 平成１５年度受託研究員の受入について審議し、承認した。 
④ 平成１５年度内地研究員の受入について審議し、承認した。 
⑤ 教官任用のための研究業績の説明要領について報告があった。 
⑥ 兼業審査委員会について報告があった。 
⑦ 各種研究員の受入れについて報告があった。 
⑧ 平成１６年度工学研究科前期課程（一般選抜）合格者数の枠（案）について 
⑨ 光熱水の使用料について報告があった。 

 
（５）創造工学センター運営委員会（補足説明なし）(６月２０日) 

① 平成１４年度創造工学センター運営費決算報告（案）について審議し、承認した。 

    ② 平成１５年度創造工学センター運営費予算（案）について審議し、承認した。 

③ 子供科学キャンパスの準備状況について報告があり、意見を交換した。 

④ 理工系教育推進経費「創造工学デジタルエンジニアリング開発プロジェクト」の外部評価

の実施計画について報告があり、意見を交換した。 

⑤ 創造工学センターの外部評価、内部評価の実施について意見を交換した。 

⑥ 講習会の実施状況について報告があり、意見を交換した。 

 

（６）法人化実施検討委員会（補足説明なし）（６月２８日） 
① 工学研究科・工学部の運営体制及び個別業務執行組織について審議した。 
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（７）国際交流委員会（補足説明なし）（６月３０日） 
① 次の事項について報告があった。 

 ア）国際学術交流専門委員会（第 2 回）・学生国際交流専門委員会（第 3 回）合同会議（6

月 10 日）について 

 イ）日本･欧州連合（EU）留学生交流新パイロット・プロジェクトについて 
② コロラド鉱山大学との大学間学術交流協定について審議し承認した。 

③ 韓国科学技術院とのリエゾンオフィス設置に関する覚書について審議し承認した。 

 

（８）研究科教務委員会（補足説明なし）（６月３０日） 
① 前期課程入学資格（１名）、後期課程編入学資格（１３名）について審査し、認定した。 
② 前期課程修了予定者の修士論文審査委員等の決定（１６名）について審議し、承認した。 

また、併せて在学期間短縮による修了予定者の研究業績認定（３名）について審議し、承認

した。 

③ 後期課程修了予定者の博士論文審査委員等の決定（３７名）について審議し、承認した。 

また、量子エネルギー工学専攻主任から中村尚司名誉教授を論文審査委員として認めて欲し

い旨依頼があり、このことについて審議し、承認した。 

なお、併せて在学期間短縮による修了予定者の研究業績認定（１３名）について審議し、

承認した。 

④ 論文審査委員等の変更（後期課程：３名）について審議し、承認した。 

⑤ 博士論文（論文博士）の審査受理及び審査委員の決定（５名）について審議し、承認した。 

⑥ 特別研究学生の受入れ（１名）について審議し、承認した。 

⑦ 他の大学院等における修学（留学）（後期課程：１名）について審議し、承認した。 

⑧ 留学による履修科目の読み替え（１名）について審議し、承認した。 

⑨ 研究生の入学（１名）について審議し、承認した。 

⑩ 受託研究員の受入れ期間変更（１名）について審議し、承認した。 

⑪ 受託研究員の受入れ（２名）について審議し、承認した。 

⑫ 早期卒業制度による卒業予定者の大学院入学試験について、卒業予定時に早期卒業生特別

選抜として別に試験を行い、定員は若干名として、別枠で入学を許可するものと了承した。 

⑬ 委員長から各ＷＧ検討課題について説明があった。続いて各ＷＧ長から下記のとおり報告

があり、審議した。  

○ 教育・評価ＷＧ 

１）検討課題の確認 

２）今後の日程 

○ 入学・進学及び留学生特別コースＷＧ 

１）検討課題の確認 

２）国費留学生特別配置計画（案）についての説明と工学研究科から環境科学研究科

へ移行した教官が学生を受け入れることを可能とするための提案があり、承認さ

れた 

３）その他 

    ○ ＩＳＴＵ－ＷＧ 
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１）コンテンツ作成の推進 

２）新しい科目の掘り起こしと１０月からの科目等履修生の受け入れ体制について 

３）ＩＳＴＵマガジンの工学研究科特集の取材について 

⑭ 後期課程１０月、４月進学・編入学志願者数について報告があった。 

⑮ 前期課程一般選抜入試の願書受付が 7 月７日（月）（最終日：７月１８日（金））から始ま

るので、出願漏れのないよう各専攻において出願予定者に注意喚起願いたい旨要請があった。 

⑯ 「第２学期教務情報システム履修科目登録及び成績登録処理日程（案）」及び「授業科目

履修届様式（案）」が提示され，授業科目履修届様式と併せて各専攻（系）で持ち帰り検討

し、７月末日までに教務課大学院担当へ報告することとした。 

 
（９）学科長会議及び専攻主任等会議の合同会議（補足説明なし）（７月２日） 
  ① コロラド鉱山大学との大学間協定について審議し、承認した。 
  ② 韓国科学技術院とのリエゾンオフィス設置に関する覚書について審議し、承認した。 
  ③ 教官研修について報告があった。 
  ④ 総長教育賞について報告があった。 
 
（10）専攻主任等会議（補足説明なし）（７月２日） 
  ① 教授任用選考委員会の結成について審議し、承認した。 
  ② 外国人教員（助教授）の任用更新について審議し、承認した。 
  ③ 教員の転出等について審議し、承認した。 
  ④ 平成１５年度受託研究員の受入れ期間変更について審議し、承認した。 
  ⑤ 平成１５年度内地研究員の受入れについて審議し、承認した。 
  ⑥ 平成１５年度工学研究科・工学部当初配分予算（案）について審議、承認した。 
  ⑦ 東北大学附属図書館工学分館運営委員会内規の一部改正について審議し、承認した。 
  ⑧ 附属災害制御研究センター長の辞任について審議した。 
  ⑨ 附属災害制御研究センター長の選考について審議した。 
  ⑩ 教官任用のための研究業績の説明要領について報告があった。 
  ⑪ 兼業審査委員会について報告があった。 
  ⑫ 各種研究員の受入れについて報告があった。 
  ⑬ リサーチフェローの称号付与について報告があった。 
  ⑭ 後期課程１０月、４月進学・編入学志願者数について報告があった。 
  ⑮ 奨学寄付金の受入れ承認申請について報告があった。 
  ⑯ 光熱水の使用料について報告があった。 
 
 
［全学委員会］ 

（１）未来科学技術共同研究センター運営委員会（補足説明なし）（４月１４日） 

○報告事項 

① 運営専門委員会報告について 

４月１１日（金）開催の運営専門委員会における、審議事項等について報告があった。 
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② 平成１５年度 NICHe 各種委員会開催予定について報告があった。 

③ NICHe 兼業審査委員会で、兼業について同意したとの報告があった。 

④ 本学の研究推進・知的財産本部設置提案書を４月１１日（金）に文部科学省へ提出したと

の報告があった。 

 ○審議事項 

① 工学研究科から申請のあったプロジェクトを、未来都市創製研究分野として設置すること

を承認した。 

② 次回の委員会を７月１４日（月）に開催することとした。 

 
（２）東北大学百年史編集委員会（補足説明なし）（４月２３日） 

 ① 部局史Ⅰの刊行が遅れている旨の報告があった。 
 ② 百年史関係資料の使用に関する申し合わせが提案され、審議の結果了承された。 

  ③ 百年史の配布先について提案があり、審議の結果了承された。なお、各部局 への配布に

際しては要・不要を問い合わせることとした。 
④ 百年史抜き刷り配布先について提案があり、審議の結果了承された。 
⑤ 百年史のホームページ等への転載については、その基準を提示し、検討することとした。 
⑥ 部会員に文学研究科助教授を追加することとした。 

 
（３）男女共同参画委員会（補足説明なし）（５月１２日、６月１０日） 
    第１９回（５月１２日）および第２０回（６月１０日）が開催され、以下のことが決定ま

たは審議された。 
① 副委員長、各ワーキンググループの新座長を決定した。      
② 第１回沢柳賞（東北大学男女共同参画奨励賞）公募について（６月末締め切り） 
③ 第２回男女共同参画シンポジウムについて（１０月―１１月の予定ですすめる） 
④ 今年度の活動計画について，特に男女共同参画委員会委員と各部局の男女共同参画ＷＧと

の連携について 
 
（４）学生生活協議会（補足説明なし）（６月９日） 
○審議事項 

  ① 学生生活協議会協議員の役割分担について審議し、承認した。 
  ② 学寮生の教育的指導について審議し、承認した。 
  ③ 学生協だより No.25 の発行について審議し、承認した。 

○報告事項 
  ① 川内北キャンパス委員会から、学生団体結成継続届けに関して報告があった。 
  ② 学寮専門委員会から、旧有朋寮廃寮反対行動等、防火対象物変更届等及び三陸南地震につ

いて、報告があった。 
  ③ 学資専門委員会から、平成 15 年度日本育英会大学院奨学生配分状況について、平成１５

年度大学院学生入学料免除許可及び超過免除申請について、報告があった。 
  ④ 評議会開催時の体制について、報告があった。 
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（５）国際交流委員会（補足説明なし）（６月１３日） 
○報告事項 

① 部局間学術交流協定の締結について 
○審議事項 

① 大学間学術交流協定の締結について 
② Ｕ.Ｓ.ＵＭＡＰとの学生交流に関するコンソーシアム協定の締結と参加大学の募集につ

いて 

 

（６）附属図書館商議会（補足説明なし）（６月１３日） 

 ○審議事項 
○ 前回議事録の確認 
○ 協議事項 

① 学生用図書の整備を推進するための「学生用図書整備検討委員会」の設置が認められた。 
② 研究教育基盤データベースとしての電子ジャーナルバックファイルを導入する目的で「平

成１５年度東北大学研究基盤経費」を申請することを承認した。 
③ ゼミナール受講生（２年生）の本館書庫利用を可能とするかどうかの検討を進めることと

なった。 
○ 報告事項 

① 平成１５年度図書運営費（共通経費）等について 
② 平成１５年度図書館資料費の配分について 
③ 附属図書館中期目標・中期計画について 
④ 学術情報整備検討委員会及び学術情報資料選定小委員会の報告について 
⑤ 平成１５年度学術情報整備計画について 
⑥ 平成１５年度遡及入力計画について 
⑦ 平成１４年度学術情報の整備状況について 
⑧ 各分館からの報告について 
⑨ その他 

ア） 研究者作成データベースの受け入れ・公開について 
イ） 和算資料全文画像データベース作成について 
ウ） 田中耕一氏ノーベル賞受賞記念展示について 
エ） 平成１５年度図書館オリエンテーションについて 
オ） 漱石特別展について 
カ） 平成１５年度企画展について 

 
（７）部局長会議（補足説明なし）（６月１６日） 

① 法人化問題について 
② 国立大学等における安全衛生管理の改善対策について 
③ 東北大学東京分室について 
④その他 
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（８）評議会（補足説明なし）（６月１６日） 

 ○審議事項 
① 大学間学術交流協定の締結について 
②その他 

○報告事項 
③ 教官人事について 
④ 平成１５年度科学技術振興調整費「戦略的研究拠点育成」について 
⑤ 特色ある大学教育支援プログラムについて 
⑥ 東北大学総長教育賞について 
⑦ 当面する学生諸問題等について 
⑧ 国立大学協会総会について 
⑨ 規程の制定について（１規程） 
⑩ その他 
 

（９）インターネット・スクール審議会（補足説明なし）（６月２４日） 

① ISTU 進捗状況及び今後の計画について 
  ② 専門委員会委員について 
  ③ その他 
 
（10）情報シナジーセンター全国共同利用委員会（補足説明なし）（７月２日） 

① 業務運用報告があった。 
② 8 センター会議(第 1 回全国共同利用情報基盤センター長会議、第 4 回将来構想委員会、第

1 回グリッドコンピューティング研究会）について報告があった。 
③ センター内諸会議（広報専門委員会）について報告があった。 
④ オープンキャンパス時のシナジーセンター公開について報告があった。 
⑤ シナジーセンターの計算機を利用した研究論文数に関する調査結果について報告があっ

た。 
⑥ 平成 14 年度決算(案)および平成 15 年度予算(案)について審議し、原案どおり承認した。 

 

（11）学生生活協議会（補足説明なし）（７月７日） 

① 広報委員会委員の交替について審議し、了承した。 

② 学寮専門委員会の暫定体制について審議し、了承した。 

③ 川内北キャンパス委員会から報告があった。 

④ 学寮専門委員会から報告があった。 

⑤ 学資専門委員会から報告があった。 

⑥ その他の報告 

ア） 課外活動中の事故およびサークル会館等でも盗難について 

イ） 評議会開催時の体制について 
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４．学科長会議及び専攻主任等会議の合同会議議決事項報告 
    議長から、平成１５年５月７日（水）、６月４日（水）及び７月２日（水）開催の合同会議に

おいて、工学研究科教授会内規第９条に基づき研究科教授会から審議を付託された事項について

配付資料のとおり承認された旨報告があった。 
 
５．専攻主任等会議議決事項報告 
    議長から、平成１５年５月７日（水）、６月４日（水）及び７月２日（水）開催の専攻主任等

会議において、工学研究科教授会内規第９条に基づき研究科教授会から審議を付託された事項に

ついて配付資料のとおり承認された旨報告があった。 
 
６．臨時専攻主任等会議議決事項報告 
    議長から、平成１５年６月１３日（金）開催の臨時専攻主任等会議において,工学研究科教授会

内規第９条に基づき研究科教授会から審議を付託された事項について、配付資料のとおり承認さ

れた旨報告があった。 
 
７．審議事項 
（１）災害制御研究センター長の辞任について 
（２）災害制御研究センター長の選考について 
   議長から、災害制御研究センター長の辞任及び選考について提案があった後、同センター災

害制御研究センター運営委員会から、①災害制御研究センター長から辞任の申し出があり、同

センター運営委員会において審議し了承したこと、②同運営委員会において後任のセンター長

候補者を選考したことの報告があり、審議の結果、これを承認した。 
 
（３）教授の任用について 

議長から、教授任用選考委員会から報告のあった教授候補者（３名）の任用について、投票

により採決したい旨提案があり、投票の結果、賛成票が議決必要数を超えたので教授任用を承

認した。 
 

（４）助教授の任用について 
   議長から、助教授候補者（１名）の任用について提案があり、当該専攻から人柄等について

説明があった後、審議の結果、これを承認した。 
 
８．報告事項 
（１）工学研究科・工学部の中期目標・中期計画について 
   議長から、工学研究科・工学部の中期目標・中期計画について、６月４日（水）開催の合同

会議に諮ったうえで、配付資料の案を本部に提出した旨報告があった。 
   次いで、議長から、今回提出した案は最終的なものではなく、さらに法人化実施検討委員会

において検討していくこと、及び今後の取り扱いを研究科長に一任願いたいことの発言があっ

た。 
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（２）教官任用のための研究業績の説明要領について 
   議長から、教官任用のための研究業績の説明要領について配付資料に基づき報告があった。 

なお、今後、研究業績等を説明する際は、「研究業績概要及び担当講座・分野との関係」及

び「研究・教育上での特記事項（受賞、招待講演、その他）」を読み上げることとした。 
    
（３）兼業審査委員会の報告について 

議長から、４月１４日、５月１３日、６月６日及び６月１１日の持ち回り審議の兼業審査委

員会について配付資料に基づき報告があった。 
 
（４）各種研究員の受入れ報告について 
      議長から、各種研究員の受入れについて配付資料に基づき報告があった。 
 
（５）その他 
   ○教官研修 
    「大学評価」、「科学研究費」及び「健康安全管理」をテーマとする教官研修を８月１日（金）

に開催予定である旨報告があった。 
 
   ○排水水質検査の結果について 
    議長から、６月及び７月に工学研究科の排水の水質検査を実施した結果、下水道法及び仙

台市下水道条例に規定する排除基準値を超えた旨の報告並びに、今後、教職員、学生等に対

して排水管理の指導を徹底願いたい旨の協力要請があった。 
以 上 


